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ДРУЖНОЙ ПОДПИСКОЙ НА ЗАЕМ 
УКРЕПИМ ОБОРОНУ НАШЕЙ РОДИНЫ
Письмо фроловских колхозников ко всем 

трудящимся Самаровского района
Мы, колхозники и кол

хозницы из Фроловского 
колхоза имени Ленина, уча
стники митинга от 2 июля, 
с  горячей радостью и лю
бовью встретили сообщ е
ние о том, что наше род 
ное советское правитель
ство разрешило размещать 
среди трудящихся заем 
третьего года Третьей Пя
тилетки.

Все мы понимаем, что 
советская страна единст
венная из всех стран в ми
ре построила социализм и 
осуществляет сейчас по
степенный переход от со
циализма к коммунизму. 
Все мы знаем, что наша 
прекрасная родина нахо
дится в капиталистическом 
окружении, являющемся 
неприятным явлением для 
нас, советских граждан. 
Наши победы вызывают у 
капиталистов злобу и 
капиталисты никогда не 
откажутся от попыток 
напасть на советские наро
ды. Подписываясь—на но
вый заем, укрепляя эконо
мическую и военную мощь 
Советского Союза, мы на
носим у^ар  попыткам им
периалистов сохранить свое 
капиталистическое господ
ство на земном шаре.

Империалисты пытаются 
разжечь вторую империа
листическую войну, втяги
вая в ее все новые и но
вые страны. Они делают 
попытку спровоцировать 
нападение на Советский 
Союз. Но это им не удаст
ся. Трудящиеся всего ми
ра свидетели огромных по
следних побед советской 
политики мира. И успеш
ное распространение ново
го займа в нашей стране 
умножит успехи мирной 
политики Советского Со 
юза, ибо средства от зай
ма пойдут на строительст 
во новых заводов, новых 
фабрик, на строительство 
средств вооружения для 
нашей доблестной Красной 
Армии.

Для всех нас близка и 
понятна твердо проводи
мая мирная внешняя поли
тика советского правитель
ства. Эта политика—наша, 
народная политика. Она 
базируется на передовой 
индустрии, на передовом 
сельском хозяйстве, на са
мой боеспособной в мире 
армии — славной Красной 
Армии.

Мы хорошо понимаем и 
то, что советское прави
тельство будет проводить 
мирную политику с по

мощью всего советского 
народа. Стало быть мы 
дол лены изо-дня в день ук 
реплятьнаш у Красную Ар
мию, наш Военно-Морской 
и Воздушный флот, изо 
дня в день еще больше 
развивать нашу социа
листическую промышлен
ность и наше социалисти 
ческое сельское хозяйство. 
Дружной подпиской на за
ем третьего года Третьей 
Пятилетки мы дадим взай
мы советскому правитель
ству необходимые средст
ва для дальнейшего раз
вития социалистической 
промышленности, сельско
го хозяйства, для укрепле
ния Красной Армии, обо
ронной мощи нашей роди
ны.

Мы, колхозники и кол
хозницы, все, как один, с 
большим желанием подпи
сались на трехнедельный 
заработок. Половина из 
нас уже внесла деньги по 
подписке. Одновременно 
мы призызэем всех кол 
хозников и колхозниц Са
маровского района после
довать  нашему примеру.

Обращаем внимание всех 
трудящихся на то, что 
дружной подпиской на но 
вый заем мы обеспечим 
дальнейший расцвет социа
листического хозяйства, 
науки, искусства, культу
ры народов Советского 
Союза.

Товарищи колхозники и 
колхозницы! Превратим 
подписку на заем Третьей 
Пятилетки (выпуск т р е т ь е 
го года) в демонстрацию со
ветского патриотизма,люб 
ви и преданности комму
нистической партии!

Да здравствует мудрая 
внешняя политика совет
ского правительства, обес
печивающая мирный труд 
и дружбу между народами 
великой советской страны!

Да здравствует Всесоюз
ная Коммунистическая Пар 
тия большевиков!

Да здравствует великий 
наш вождь и учитель род
ной Сталин!

По поручению собрания:

А. А. АКСЕНОВ,

И. В. МЕДВЕДЕВ,

Н. Е. ВОРОНИНА,

В. ГУБИНА,

В. С. ЗМАНОВСКИЙ

д . Фролы, Базьяновского сел ь 
с к о го  совета, Самаровского райо
на.
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ТРУДЯЩИЕСЯ АКТИВНО 
ПОДПИСЫВАЮТСЯ НА ЗАЕМ

Прошло четыре дня пос
ле издания з  к г н з о выпу 
ске нового займа третьего 
101а Третьей Пятилетки. 
За эти дви подписка на 
заем среди рабочих, кол 
хозников и служащих села 
Сургута достигла более 
200 тысяч рублей против 
94 тысяч на это же время 
в прошлом году.

Дружно на новый заем 
подписались служащие 
Сургутского райчотребсо 
юза, дав взаймы государст
ву 40.925 рублей.

Кузеецтрннспортиой кон
торы Александр Бумелис 
первым среди своих рабо 
чих и служащих решил 
отдать взаймы государству 
свои трудовые сбережения. 
Он подписался на заем 
Третьей Пятилетки (вы
пуск третьего года) на 400 
рублей, то есть на 200 руб
лей больше, чем в ппош 
лом году.

Подписываясь на заем, 
тов. Бумелис заявил:

„Наша страна уже силь
на, но ее еще нужно сде
лать сильнее".

Активное участие в под
писке на заем принял тов. 
Худяков. В этом году его 
подписка составила на 200 
процентов больше к под
писке прошлого года.

* * *
— С большим вниманием 

я прослушала по радио 
сообщение правительства 
о выпуске займа третьего 
года Третьей Пятилетки, — 
сказала домохозяйка М. 
Шишкина.—На новый заем 
я подписываюсь в сумме 
50 рублей и призываю всех 
домохозяек села Сургута 
последовать моему приме
ру. Призыв тов. Шишки
ной быстро нашел свой 
отклик. За 2 дня в с. Сур
гуте на заем Третьей Пя

тилетки (выпуск третьего, 
г о п а )  подписалось свыше, 
30 домохозяек, сумма под
писки которых составила! 
около 2.000 рублей. 50-лет
няя Федулова Агриппина, I 
подписываясь на заем, з а я - . 
вила: „Я горжусь своим 
сыном, который находится! 
в рядах Красной Армии.; 
Пусть мои тсудовые сбе-| 
режения пойдут на даль-| 
нейшее укрепление нашей! 
страны, на строительство; 
культурной и радостной 
жизни советского народа".

Домохозяйка Круглова 
Татьяна не стала ждать, 
когда агитатор придет к 
ней на квартиру, а явилась 
сама в ФЗК Сургутского 
рыбзавода и сказала:

„Вчера я слышала по ра
дио сообщение о выпуске но 
вого за й м ’, учла большую 
важность его и решила 
подписаться на заем в сум
ме 100 рублей". ̂ ^ #

Избирательные участки 
с. Сур ута оживили свсю 
работу. Депутат Сургут
ского сельского совета Зоя 
Кушникова в течение 1 и 2 
июля успела побеседовать 
с домохозяйками и 13 че
ловек из них охватила под
пиской на новый заем.

Немалую работу по под
писке на заем провела де
путат сельского совета тов. 
Байдагулова. Беседуя с до
мохозяйками, она расска
зывала им роль и значение 
советских займов, призы
вала к активной подписке. 
Тоз. Бнйдагулова в первый 
и второй день подписки 
провела индивидуальные 
беседы с 8 домохозяйками. 
Все они подписались на за 
ем третьего года Третьей 
Пятилетки. Работу  по под 
писке тт . Кушникова и 
Байдагулова продолжают.

НА ПОЛУТОРАМЕСЯЧНЫЙ ОКЛАД
С глубоким чувством 

удовлетворения сотрудни
ца окружной прокуратуры 
тов. Бэлина, как и все тру
дящиеся поселка Остяко- 
Вогульск, встретила реше
ние правительства о вы

пуске нового займа. Това
рищ Балина подписалась 
на заем Третьей Пятилет
ки (выпуск третьего  года) 
при своей месячной зарпла
те 206 рублей на 300 руб
лей. К. Федоров.

ПОДПИСКА НА ЗАЕМ 
ПРОХОДИТ С 
НЕБЫВАЛОЙ 

АКТИВНОСТЬЮ
Реализация займа Т р е т ь 

ей Пятилетки (выпуск 
третьего  года) по всей стра 
не проходит с большим 
успехом. Трудящиеся с ра
достью отдают взаймы свои 
сбережения социалистиче
скому государству.

С небывалой активно
стью проходит подписка на 
заем на Украине. К Зию ля 
трудящиеся республикипод- 
писались на 882 миллиона 
511 тысяч рублей, на 55 мил
лионов рублей больше, 
чем за этот же период прош
лого года.

В городах и селах Ка
захской ССР за 2 дня раз
мещено займа на ЪО мил
лионов 56 тысяч рублей, 
на 40 миллионов рублей 
больше, чем за это же вре
мя в прошлом году.

В Воронежской области 
подписка на заем достигла 
69 миллионов 957 тысяч 
рублей. Первенство в об
ласти занимает Аннинский 
район, где в течение 2 ию
ля подпиской охвачено 70 
процентов колхозников на 
общую сумму 232 тысячи 
рублей, 141 тысяча рублей 
внесены наличными.

Всего от колхозников о б 
ласти за 2 июля наличны
ми поступило 1 миллион 
рублей.

(ТАСС).

ПОДПИСКА НА ЗАЕМ  
СРЕДИ КОЛХОЗНИКОВ
Трудящиеся колхозной 

деревни, как и весь народ 
нашей страны, с радостью 
встретили постановление 
правительства о выпуске 
займа Третьей Пятилетки 
(выпуск третьего года). С 
большим подъемом прошел 
митинг в с. Белогорье. 
Колхозники горячо привет
ствовали решение прави
тельства.

На митинге было приня
то  единодушное решение

— отдать гссударству 
взаймы трехнедельный и 
месячный заработок. Кол
хозники тт. Звягин и 
Скосы рев подписались на 
заем каждый по 50 рублей. 
Сотрудник Белогорской 
гидробиологической стан
ции тов. Морозов подпи
сался на 1000 рублей, до
мохозяйка М орозова под
писалась на 50 рублей.

В результате большой 
активности населения в 
первый ж е день сумма 
подписки на заем достигла 
5250 рублей.

Колхозники и служащие 
с. Белогорье призывают 
последовать их прймеру 
всех рабочих и служащих 
пос. Кирзавод.

Корепанов,
Гурьев.
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В помощь пропагандисту и агитатору

Ж и в о й  Л е н и н

(Продолжение. Начало см. в № 152 от 4 июля 1940 г.)
— Не знаю, может быть 

здесь, в Европе, у рабочих 
есть и другой, такой же 
умный человек, — Бебель, 
или егцз кто. А вот, ч т о 
бы был другой человек, 
которого я бы сразу по
любил, как этого—не в е 
рится!

Другой рабочий добавил, 
улыбаясь:

— Этот—наш!
Ему возразили:
— И Плеханов—наш.
Я услышал меткий ответ:
— Плеханов—наш учи

тель, наш барин, а Ленин 
—вождь и товарищ наш.

Какой-то молодой па
рень юмористически заме
тил:

— Сюртучок Плеханова* 
то стесняет". »

Простота и скромность 
отличали Ильича и в те 
годы, когда он стал во 
главе первого в мире ра 
боче-крестьянского госу
дарства, самого большого 
государства на земном ш а 
ре.

„Ленин жил в Кремле... 
— писала Клара Цеткин.— 
Ленин, когда это нужно 
было, принимал и в вели
колепных государственных 
аппартаментах. Однако его

3. Во главе

частная квартира отлича
лась крайней простотой и 
непритязательностью. Мне 
случалось часто бывать 
в квартирах рабочих, ко
торые были богаче обстав
лены, чем квартира „все
сильного московского д и 
ктатора".

Я застала жену и сестру 
Ленина за ужином, к кото
рому я тотчас же была 
приглашена самым сердеч
ным образом. Эго был 
скромный ужин любого 
среднего советского слу
жащего того времени. Он 
состоял кз чая, черного 
хлеба, масла, сыра. Потом 
сестра должна была „в 
честь гостя" поискать, нет 
ли чего „сладкого", и, к 
счастью, нашлась неболь
шая банка с вареньем. Как 
известно, крестьяне до
ставляли в изобилии „свое
му Ильичу" белую муку, 
сало, яйца, фрукты и т.п.; 
известно такж е, что из 
всего этого ничего не ос 
тавалось в доме у Ленина. 
Все посылалось в больни 
цы и детские приюты, так 
как семья Ленина строго 
придерживалась принципа 
жить в тех же условиях, 
что и трудящиеся массы".

советского

Ленин всегда работал 
чрезвычайно много, но пос
ле Великой Октябрьской 
революции работы стало 
во много крат больше. Пе 
регруженный огромным ко
личеством самых много 
образных обязанностей по 
руководству партией, пра
вительством, Коминтер
ном, обороной государст
ва, Ленин выкраивал вре
мя, чтобы выступать на 
собраниях и митингах, при
нимать и беседовать с ра
бочими, крестьянами, крас
ноармейцами, учеными. Он, 
как никто, знал нужды, 
интересы, настроения на
родных масс.

Вот что рассказывает 
колхозник тов. А. Корку- 
нов из Дзержинского рай 
она, Горьковской области. 
Вместе с двумя земляка
ми он был послан крестья
нами к Ленину. То было в 
тяжелом, голодном 1918 
году. Наводнение опусто
шило озимые посевы о к 
рестных сел. Н е было се 
мян.

Ленин принял крестьян
скую делегацию.

„Мы вошли в его каби
нет,— пишет тов. Корку- 
нов.—Ленин поднялся нам 
навстречу. Его приветли
вый взгляд как-то сразу 
уничтожил нашу робость. 
Хотелось все рассказать 
ему, вылить всю душу.

Спросив о целях нашего 
посещения,Владимир Ильич 
сказал: „Ну, расскажите, 
товарищи, как вы живете", 
—и начал нас подробно

государства
выспрашивать. Нас удив
ляло то, как Ленин глубо
ко знал жизнь деревни, с 
каким вниманием он слу
шал наши рассказы. Осо
бенно ему хотелось узнать, 
нет ли перегибов со с то 
роны местных властей в 
деле взимания продраз
верстки. При этом он рас
сказывал, как один комис
сар за перегибы был рас
стрелян. Владимир Ильич 
настойчиво просил сооб
щать о незаконных дейст
виях местных властей, вес
ти борьбу с нарушителями 
советских законов. Мы 
обещали выполнить его 
просьбу.

Потом товарищ Ленин 
заговорил о  задачах, кото
рые стоят перед крестьян
ством. Его простую и 
мудрую речь я помню до 
сих пор. Он говорил о том, 
что мы, крестьяне, долж
ны кооперироваться, тогда 
с любой трудностью бо 
роться будет легче.

„Кооперация, — говорил 
Владимир Ильич,—это ва
ша родная организация".

Он указывал, как надо 
создавать кооперативные 
объединения, кого выдви
гать к их руководству. 
Особенно он подчеркивал 
необходимость объедине
ния бедноты и борьбы с 
кулачеством.

После я и мои товарищи 
поражались, как этот че
ловек, у которого столько 
важных государственных 
дел, нашел время беседо
вать с нами в продолже
ние целого часа".

Этот вопрос возникал у 
многих: как Ленин находит 
время для такого множест
ва дел, которые взвалила 
на него революция? Ленин 
умел исключительно скупо 
и экономно расходовать 
часы и даже минуты. Эго 
особенно ясно видишь, 
когда знакомишься с вос
поминаниями о работе 
Ленина в Совнаркоме.

Заседания Совнаркома 
начинались ровно в шесть 
часов вечера. Владимир 
Ильич не опаздывал ни на 
одну минуту. Докладчикам 
разрешалось говорить пять 
минут, ораторам —-только 
три минуты.

— Тут, товарищи, не ми 
тинг; агитацией заниматься 
нечего, нужно говорить 
только дело, — указывал 
Владимир Ильич.

Как вспоминает тов. Н. 
Мещеряков, Ленин, пред
седательствуя, всегда дер
жал в левой руке часы. 
Он строго следил за тем, 
чтобы никто не говорил 
больше установленного 
времени. „Кроме того, он 
в это ж е время просматри
вал иностранные газеты 
или какие-то корректуры. 
Затем время от времени 
брал бумагу и писал кому- 
нибудь записку, получал 
ответные записки, читал 
их. И все время он внима
тельно прислушивался к 
тому, что говорит каждый 
товарищ. В своем заклю
чительном слове он вели
колепно резюмировал все 
ре»* и, все существенное, 
что было в них сказано, и 
предлагал обдуманное и 
обоснованное решение.

По отношению к своим 
речам Владимир Ильич был 
также суров: и их он со
кращал до установленного 
регламентом времени".

Тов. В. Колесников, де
путат Верховного Совета 
РСФСР, летом 1919 года 
приехал в Москву, во 
ВЦИК, вместе с делегаци
ей от 2-го Донского ок
руга.

Делегатов принял Ленин.
Тов. Колесников пишет:
„Мне особенно запечат

лелась исключительная ра
ботоспособность В. И. 
Ленина. Он поспевал зада
вать нам вопросы, слушать 
информацию представителя 
казачьего отдела ВЦИК и 
почти беспрерывно гово
рить по телефону. О слож
нейших вопросах всех 
фронтов гражданской вой
ны вплоть до продвижения 
воинских эшелонов, прод
вижения эшелонов хлеба, 
о перебоях на предприя
тиях — обо всем этом зво 
нили Ленину. И Владимир 
Ильич давал точные ука
зания. Его ответы были 
просты, ясны и убеди
тельны.

Слушаешь его и дума
еш ь,—какая в нем сила!"

Сила Ленина заключалась

в том, что всегда говорил меньшевики, эсеры, кулачье 
рабочим и крестьянам ] своей контрреволюционной 
правду, как бы горька она работой мешают нам нала- 
ни была. |д и т ь  хозяйство страны.

В 1918 году Владимир! За живое задел нас Ильич, 
Ильич приехал в Главные | когда сказал, что мы, ра- 
вагонные мастерские Мос- ! бочие вагонных мастер- 
ковско-Курской железной ‘ ских, делаем зажигалки, 
дороги (ныне завод имени вместо того, чтобы ремой- 
Войтовича). Производство! тировать вагоны, необхо- 
в мастерских было расст -д им ы е государству для 
роено. Коммунисты стара- 'перевозки хлеба. Крепко
лись наладить работу, но 
им мешали эсеры и мень 
шевики.

„В такое время и при
ехал к нам Владимир 
Ильич, — пишет рабочий 
завода имени Войтовича 
тов. Горохов. — Это было 
в теплый июльский вечер. 
В клубе и в палисаднике, 
что возле него, перед оче
редным митингом шли го- 
рячие'споры с меньшеви 
ками и эсерами. Никто и 
не заметил человека 
небольшого роста, в поно
шенном костюме и в кеп
ке, который уселся на 
скамейку и стал читать

говорил Владимир Ильич 
о дисциплине, о борьбе с 
лентяями, с лодырями...

Когда Ленин кончил го
ворить, рабочие долго и 
дружно аплодировали вож
дю".

Сам во всем глубоко 
принципиальный, Владимир 
Ильич требовал этого и 
от каждого советского 
человека. Колхозник тов. 
А.А Ашмарин (дер. Каши- 
но, Волоколамского райо
на) вспоминает о приезде 
Ленина в Кашино в нояб- 
1920 года на открытие 
электростанции. В доме, 

газету. Правда, он не] куда пригласили Владими- 
только читал, но и вннма- ра Ильича и Надежду Кон- 
тельно слушал, что вокруг] стантиновну, собралось мно 
говорят рабочие и как го крестьян и крестьявок. 
меньшевики ведут свою Началась беседа. „Были 
подлую агитацию. | разговоры про хлебную

И вдруг, когда начался ; разверстку. Ж аловались
митинг, объявили, что вы
ступает председатель Со
вета Народных Комиссаров 
Владимир Ильич Ленин. 
Рабочие вскочили, увидели 
Ленина, который проходил 
на сцену, стали аплодиро
вать. А меньшевики и эсе
ры сразу умолкли. Словно 
псы, поджали хвосты.

Потом в зале стало сов
сем тихо. Мы жадно слу
шали Ленина, самого 
Ленина! Великий вождь 
пролетариата говорил про
сто и ясно. Он объяснил 
нам, в каком тяжелом по
ложении находится наша 
республика. Сказал, что от 
царизма нам досталось 
скудное наследство, что 
нас окружают враги, а

мужики: дескать, неизвест
но, сколько потребуют с 
хозяйства хлеба. От неиз
вестности многие запашку 
уменьшают. Кабы извест
ность была, лучше было 
бы. Товаров нет, спекулян
ты поразвелись, шкуру с 
человека норовят снять,— 
на это тож е жаловались. 
Были и такие, которые все 
углаживзли: дескать, все 
идет хорошо, товарищ  
Ленин! а ему это отврати
тельно: нам, дескать, прав
д у  надо знать, а обману 
не надо. Которые напрямки 
говорили—и про хорош ее, 
и про плохое, тех он слу
шал со всем вниманием. И  
пошла тут беседа ото  всей 
души".

4. Ленинская забота о человеке
В Центральном музее 

В. И. Ленина выставлена 
фотокопия записки, в кото
рой Владимир Ильич про
сит Наркомздрав достать 
хорошие очки крестьянину 
Ивану Афонасьевичу Чеку- 
нову. О происхождении 
этой записки тов. Чекунов 
рассказывал так:

„Мне, старику, постоян
но вспоминаются те  счаст
ливые и радостные дни, 
вспоминаются то волнение 
и робость, которые сковы
вали меня у дверей прием
ной.

Но, лишь только пере
ступал я порог, волнение 
и робость моментально от
летали: с необыкновенной 
простотой, с ласковой 
улыбкой Владимир Ильич 
протягивал руку, привет
ствовал меня у самых две
рей:

—Здравствуйте, товарищ 
Чекунов!

Он провожал меня до  
стула, усаживал и уж е  по
том  садился сам и спраши
вал, как живут крестьяне, 
не обижают ли их чем, 
чем они довольны и чем 
недовольны...

Провожая меня, Владимир 
Ильич просил, чтобы я не 
уезжал из Москвы, не д о 
ложивши ему: он назначит 
время свидания. Тут ж е  
он просил, чтобы я под
робно описал в „Бедноте" 
нашу беседу.

На это я ответил, что 
едва ли сумею исполнить 
его желание.

— А почему? — спросил 
Владимир Ильич.

(Окончание следует.)
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Создадим единый литературный ханты язык
В конце июня состоялась конференция по выбору хантыйского литературного языка. Конференция высказалась 

за создание единого литературного языка. Это решение будет поддержано общественностью нашего округа.
Сегодня мы публикуем несколько выступлений участников конференции, высказавшихся за создание единого 

литературного языка.

Хантыйский язык и его диалекты
( Из выступления тов. Подлетина, представителя 

института народов Севера)

Средне-обской диалект — 
база литературного языка

(И з вы ст упления тов. Воблова— представителя  
На р  ком? 1р оса РСФ С В)Чтобы удержать свое 

господство над угнетенны
ми, царское правительство 
стремилось разобщить на
роды, посеять внутри на
родов вражду.

В отношении хантыйско 
то  народа проводилась та 
же политика.

Территориальная разоб 
^ценность, отсутствие р е 
гулярной связи групп и 
племен между собой при
вели к разобщенности в 
языке. Разрозненные груп
пы хантыйского народа 
вступали в связи с други
ми народами, черпая у них 
языковый материал. П о 
этом у сейчас известно, что 
у  одной группы ханты 
встречаются слова, заим
ствованные из татарского 
языка, у других из зырян
ского, у третьих—из ман
сийского и т. д. Но эти 
заимствования не наруши
ли того общего, что свя
зы вает все диалекты хан 
тыйского языка в единый.

Фонетическая база являет
ся общей для всех диалек
тов. Фонетические различия 
могут представлять затруд
нения Т01БК0 ДЛЯ русских 
и других, которые поверх
ностно знают один диалект, 
но не для Ханты. Скажу 
ли я „хо“, „ху“, „ко" или 
„ку“—все ханты поймут, 
что  речь идет о человеке. 
Скаж у ли я „ампем" или 
„импем" —все поймут, что 
я  говорю о моей собаке.

Несмотря на имеющиеся 
различия, морфологическая 
система является общей 
для всех диалектов и не 
м ож ет служить препятст
вием в деле создания еди
ного литературного хан
тыйского языка, т. к. нуж 

Товарищи! Все народы 
наш ей  великой родины, 
имеющие свою письмен
ность, издают литературу 
на родном языке. Это я в 
л я е тс я  одним из самых заме
чательных достижений с о 
ветской власти, ленинско- 
сталинской национальной 
политики.

В системе учебно-педаго
гического издательства, 
занимающегося изданием 
учебной и методической 
литературы  на языках наро
д о в  СССР, имеется отдел 
нерусских школ, специаль 
но  обслуживающий*^ чебной 
и  другой литературой ма
л ы е  народы Севера: эвен
ков, нанайцев, эскимосов, 
чукчей, коряков, эвенов, 
ненцев, манси и ханты.

но смотреть не только на 
различное качество паде
жей, но и на послелоги. В 
северных диалектах всего 
три падежа, в восточных 
диалектах их 8. Но в вос
точных диалектах меньше 
послелогов. Почему? П ото
му, что часть послелогов, 
очевидно, превратилась в 
падежные суффиксы. Н а
пример, в кондинском диа
лекте есть исходный па
деж, который имеет окон
чание— „эвыт". Но ведь 
это  „эвыт" является пос
лелогом „эвыл’т" в север
ных и среднеобском диа
лектах В кондинском диа
лекте он слился с основой 
слова и образовал исход
ный падеж. Но ведь в се 
верных диалектах и в сред
необском диалекте процесс 
слияния этого послелога с 
основой слова такж е про
исходит на наших глазах. 
Говорят сейчас „там ты- 
в ел ’“ и „тыв эвыл’т" (отсю 
да), „сивэл’—сив эзы д’т" 
(откуда).

Наконец, некоторые го 
ворят, что отсутствие спе
циального суффикса про
шедшего времени в глаго
лах кондинских, сургут
ских и ваховских ханты 
является тормозом в деле 
создания единого литера
турного языка. Это не
верно. Скажу я „маные", 
„ехтыс" или „манот", 
„ехтот“—все поймут, что 
я сказал слова „ушел", 
„пришел" или „ушедший", 
„пришедший".

Таким образом, морфо
логические различая не 
могут служить препят
ствием в деле созда
ния единого литературного 
языка.

До осени 1939 года отдел 
нерусских школ учпедгиза 
издавал только учебную 
литературу, а с осени 1939 
года, после передачи уч 
педгизу отдела националь
ной литературы издатель
ства ГУСМП, отдел нерус
ских школ занимается из
данием политической, ху
дожественной, детской и 
научно-популярной литера
туры на языках народов 
Севера.

На конференции спра
ведливо указывалось, что 
изданная до сих пор учеб 
ная литература на языке 
ханты явно неудовлетво
рительная по своему каче
ству. Объясняется это от
части тем, что учебники 
создавались мало квалифи-

Говорят о громадных 
лексическихразличнях м еж 
ду диалектами. Нужно 
прямо сказать, что эти 
различия без оснований 
преувеличиваются. Если 
подходить формально, то 
различия между словом 
„вул’ас“, „утас", „вать 
пысан", „омсыл’ты пасан" 
нужно отнести к лекси
ческим. Но это не так, 
т. к. там, где употребляет 
ся слово в форме „утас— 
вул’ас", употребляется и 
второе т. е. в форме „вать 
пысан" и „омсыл’ты па
сан". Вся суть заключает
ся в том, что одни слова 
являются мало употреби
тельными, а другие часто 
употребляются.

Нужно очистить хантый
ский язык от заимствован 
ных слова из зырянского, 
ненецкого, селькупского 
языков.

Нужно создать сравни
тельные диалектологичес
кие словари.

Базой для единого лите
ратурного языка может по
служить среднеобской диа
лект, но не в своем чис
том виде. Его нужно очис
тить от всего, что мешает 
быть ему базой для еди
ного литературного языка, 
дополнить его необходи 
мым из других диалектов. 
Литературный язык не мо
жет быть замкнут в рамки 
одного диалекта. Казым 
ский диалект тем и плох, 
что его искусственно замк
нули рамками языка казым* 
ских ханты. К выбору ли
тературного языка, осно 
вы, на которой он будет 
строиться, нужно подхо
дить осторожно и всесто
ронне.

учпедгиз)
цированными лингвистами, 
не владеющими в совер
шенстве языком ханты. 
Практические работники 
школ округа, имеющие 
большой преподаватель
ский и методический опыт, 
как правило, к созданию 
учебников не привлекались. 
В этом смысле учпедгизу 
придется коренным обра
зом изменить практику сво
ей работы. В частности, 
необходимо сейчас же соз
дать из числа педагогов и 
передовых представителей 
хантыйской интеллигенции 
авторские бригады, кото
рые бы занялись составле
нием учебников и методи
ческих пособий. Особенное

(Окончаниесм. на 4 стр.)

Каково положение с ны
не существующим литера
турным языком? Эгот во 
прос был вскрыт участни
ками конференции Теперь 
стало совершенно ясно,

| что учебники и другую ли 
тературу, созданную на 
казымском диалекте, не 
использовали в школах 
Сургутского и Ларьякско 
го районов из-за того, что 
дети не понимали ее. Но 
также ясно и то, что учи
теля мало поработали над 
тем, чтобы найти пути ис
пользования этой литера
туры. ибо, как выясняется 
здесь на конференции, эта 
литература не на все 100 
проц. непонятна. Безуслов
но, казымский диалект, по
ложенный в основу лите
ратурного языка, не смог 
удовлетворить все группы 
ханты, тем более, что соз 
давался этот язык не на 
основе тщательного изуче
ния, а на ходу, скоропали
тельно, Вообще, исследо
ванием хантыйского языка 
занимались плохой в этом 
повинен, в первую очередь, 
институт народов Севера. 
ИНС ограничивался разра
боткой лишь казымского 
диалекта, не исследуя ос 
тальные диалекты.

Исследованием хантый 
ского языка, как всем уже 
известно, занимались и за 
рубежные ученые—финны и 
другие. Этих исследова
тельских материалов у нас 
нет. Но характер этих ис
следований нам известен. 
Мы знаем, что толкает бур
жуазных ученых на иссле
дования языка народов. 
Конечно, не желание дать 
этим народам письмен
ность, как могуществен 
ный рычаг поднятия все
общей культуры. Их ин 
тересует, главным обра
зом, вопрос о возможно
сти захвата этих народов 
под видом национальной 
общности и порабощение 
их.

Как нам известно, на 
протяжении ряда лет м е
ста выдвигали свои требо
вания о создании трех ли 
тературных языков — для 
среднеобских (вместе с 
севером и югом), для ларь- 
якских и сургутских групп 
ханты. Мотивировалось это 
тем, что указанные груп
пы не понимают друг дру
га. На данной конферен
ции выяснилось, что хотя 
и имеется непонимание, но 
не настолько серьезное, 
чтобы эту трудность нель
зя было бы преодолеть.

Выяснилось и то , что 
представители отдельных

диалектов не занимались 
выяснением причин непо
нимания; хуже того, мно
гие, кто требовал отдель
ных языков, не знали рас
ходятся ли диалекты или 
нет, т. е. можно ли понять 
друг друга или нет.

Перед вами недавно вы
ступал депутат Верховно
го Совета Союза ССР, 
тов. Ернов. Что он сооб
щил нам? А он сообщил 
нам то, что многие не ви
дели или не хотели ви
деть. Он вполне автори
тетно заявил, что все (в 
основном) представители 
диалектов могут понимать 
друг друга, если они захо
тят этого. Товарищ Ерноз 
подкрепил это заявление 
фактами. Он сам лич
но бывал среди почти всех 
групп ханты и во время 
бесед понимал их, а они 
его. Сам т. Ернов— пред
ставитель сургутского ди
алекта. Таковы, товарищи, 
факты.

Надо, товарищи, отбро
сить мысль о том, чтобы 
вести линию на разобще
ние языка, на разобщение 
и без того малочисленно
го народа. Надо смотреть 
на дело создания единого 
языка так, как осветил нам 
аспирант ИНСа тов. Под- 
летин. Что особенно цен
ное для нас в его выступ
лении? Ценное то, что он 
оттолкнулся от однобоко
го суждения научных сот
рудников ИНСа тт. Балан
дина и Алелекова и стал 
на верную позицию. Тт. Ба
ландин и Алелеков искали 
только расхождения между 
ларьякским и сургутским 
диалектами. Тов. Подле- 
тин попытался найти сход
ство в диалектах. И, как 
вы слышали, он показал 
общность диалектов хан
ты языка на том мате
риале, которым он распо
лагает.

Какое обшее мнение гос
подствует на данной кон
ференции?

Из выступлений боль
шинства товарищей вид
но, что они стоят за соз
дание единого ханты язы
ка на базе средне-обского 
диалекга. Такое ж е мне
ние и тех товарищей, ко
торые высказались на стра
ницах „Остяко-Вогульской 
правды".

Товарищи, дело созда
ния единого литературно
го ханты язы ка—есть об
щее дело. Учительство и 
интеллигенция округа дол
жны принять самое живей
ш ее участие в решений 
этой сложной проблемы.

И ЗД А Н И Е  Л И Т Е Р А Т У Р Ы  НА Х А Н ТЫ Й С К О М  Я З Ы К Е
(Из доклада тов. Торопова И. Д.,
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И ЗД А Н И Е Л И Т Е Р А Т У Р Ы  
НА Х А Н Т Ы Й С К О М  Я З Ы К Е

(Окончание. Начало см. на 3 стр.)

внимание должно быть уде
лено созданию учебников 
родного языка, а также 
книг для чтения, которые 
бы полностью соответст* 
вовали возросшим требо
ваниям национальной хан
тыйской школы. При этом 
надо иметь в виду, что на
циональные школы округа 
должны быть снабжены 
учебниками к 25 летию Ве
ликой Октябрьской социа
листической революции, 
т. е. к 1942 году.

Как уж е сказано выше, 
отдел нерусских школ Уч
педгиза помимо учебников 
издает массовую литера
туру. За  1939 и 1940 гг. 
по плану должно быть 
издано 19 книг на хантый
ском языке. Издано к на
стоящему моменту 10 книг 
и в процессе производства 
находятся 9 книг.

Следует сказать, что 
большим минусом наших 
планов является отсут
ствие в них оригинальной 
литературы на хантыйском 
языке, созданной местны
ми писателями и поэтами. 
Д о  сих пор нам такж е не 
удалось подготовить к из 
данию сборник фольклор
ных записей. Эги недоче
ты общими усилиями мы 
должны устранить.

Большую роль в деле под
готовки и воспитания моло
дых национальных автор
ских кадров должны сыг
рать окружная газета 
„Остяко Вогульская прав
да", комсомольская орга
низация округа и Дом 
народов Севера. Придется 
усилить работу по воспи
танию молодых националь 
ных авторских кадров и

нам работникам отдела 
национальной литературы 
Учпедгиза.

В 1941 году мы пред
полагаем издать на хантый
ском языке в общей слож
ности 15 книг. С этой ра
ботой издательство спра
вится, если окружные орга
низации окажут нам необ
ходимую помощь. В част
ности, было бы крайне 
целесообразным создать 
переводческие бригады в 
окружной политпросвет- 
школе и при редакции газе
ты „Остяко-Вогульская 
правда". Это во многом 
способствовало бы повы
шению качества издаваемой 
нами литературы. Нужно 
обратить особое внимание 
на создание книг, которые 
бы обобщали практику 
социалистического строи
тельства на Севере. В этом 
деле издательство также 
ожидает помощь от окруж 
ных организаций.

Позвольте надеяться,— 
говорит в заключении свое
го доклада тов. Торопов,— 
что с вашей помощью, при 
условии более тесной свя
зи издательства с окру
гом, в ближайшем буду
щем мы сможем дать на 
базе единого хантыйского 
литературного языка высо
кую по идейному качест
ву учебную, методическую 
и массовую литературу, 
потребность в которой так 
остро нами всеми ощ у
щается. Я призываю работ
ников школ, всю хантый 
скую интеллигенцию, по
мочь нам в деле создания 
высококачественной нацио
нальной литературы.

УСПЕХИ БАТОВСКОГО СЕЛЬПО

Батовское сельпо, Сама
ровского района, план вто
рого квартала по заготов
ке пушнины выполнило на 
178 процентов. Принято за 
истекшие три месяца ш ку

рок крысы на 25 тысяч 
рублей. По Батовскому 
сельсовету план заготовки 
летних видов пушнины вы
полнен на 136 процентов.

П утилов.

Парад Красной Армии и 
демонстрация трудящихся 

в Кишиневе
3 июля в центре осво

божденной Бессарабии—  
советском Кишиневе состо
ялся военный парад войск 
Красной Армии, продемон 
стрировавший непобеди 
мую силу страны социализ
ма, ее военное могущество.

После парада началась 
демонстрация трудящихся 
освобожденной Бессарабии. 
С революционными совет 
скими песнями двигались 
бесконечные колонны сча
стливых демонстрантов.

Высоко над колоннами раз
вевались красные знамена и 
плакаты, на которых начер
таны были слова горячей 
благодарности великому 
Сталину, большевистской 
партии и советскому прави
тельству, великому совет
скому народу, протянувше
му РУКУ помощи своим еди
нокровным братьям.

В демонстрации участво 
вало около 100 тысяч чело 
век.

(ТАСС).

ТОВАРИЩИ 
ТИМОШЕНКО 

И ХРУЩЕВ 
В БЕССАРАБИИ

29 июня Нарком О боро
ны СССР Маршал Совет 
ского Союза товарищ 
Тимошенко и секретарь ЦК 
КП(б)У товарищ Хрущев 
прибыли в Бендеры.

После осмотра старин 
ной Бендерской крепости 
товарищи Хрущев, Тимо
шенко и сопровождающие

Новые кадры 
медицинских работников _
В Остяко-Вогульской фель ■ ] ка КоролевТ ,'слесаря" э7о 

дшерско-акушерской шко-1 го завода 27 „ и к
тто оот/лиццпхл */\гпл лп\;иоииа _  г илев прогулял и явился н&

ЛЕТУНЫ  И «
* ПРОГУЛЬЩ ИКИ  

ПЕРЕД СОВЕТСКИМ  
СУДОМ

После опубликования 
указа Президиума Верхов
ного Совета СССР об уве
личении рабочего времен» 
и суровой борьбе с дезор
ганизаторами производства 
трудовая дисциплина на 
заводах, фабриках и в уч
реждениях укрепляется с  
каждым днем. Прогулы,, 
опоздания, самовольные 
уходы с предприятий к  
учреждений насчитывают
ся сейчас единицами.

В ряде предприятий де
ла о прогульщиках и л ету 
нах переданы на рассмот
рение суда.

2 июля на Московском з а 
воде „Идеал" слуш алось 
дело злостного прогульши-

ле закончили курс обучения 
и получили звание фельд
шера 26 «еловек, звание 
акушерки 23 человека.

Из числа окончивших 8 
фельдшеров и 10 акушерок 
направлены на работу в 
Ямало - Ненецкий нацио 
нальный округ. Остальные 
распределены в районах и

их товарищи беседовали с I центре Остяко-Вогульско 
жителями Бендер. Они по- ] Го округа.

Большинство окончиэ- 
ших школу имеют отлич
ные и хорошие оценки зна
ний.

Выпуск акушерок в Остя- 
ко-Вогульской фельдшер- 
ско • акушерской школе 
нынче является первым, 
т. к. до 1940 года школа 
выпускала лишь ф ельдш е
ров. Выпуск фельдшеров— 
третий.

Необходимо отметить, 
что выпуск новых медицин
ских работников—этот шко 
льный праздник—никак не 
отмечен дирекцией школы. 
Директор тов. Трусов не 
проявил никакой инициати
вы, чтобы организовать ве
чер, посвященный выпуску, 
несмотря на большое же 
лание самих учащихся.

сетили также несколько 
сел, где вели беседы с кре
стьянами. Повсюду трудя 
щиеся приветствовали т о 
варищей Хрущева и Ти
мошенко.

В Кишиневе состоялось 
несколько митингов, на ко 
торых выступили товарищи 
Хрущев и Тимошенко, теп 
ло встреченные населе 
нием города.

 (ТАСС).

АНУЛИРОВАНИЕ ЛИТВОЙ 
„ДОГОВОРА ЕДИНОДУШИЯ И 

СОТРУДНИЧЕСТВА** МЕЖДУ 
ЭСТОНИЕЙ, ЛАТВИЕЙ И ЛИТВОИ

Решением литовского 
правительства от  2 июля 
анулирован „договор еди 
нодушия и сотрудниче
ства", который был зак
лючен в 1934 году между 
Эстонией, Латвией и Лит 
вой.

(ТАСС).

З А  Р У Б Е Ж О М
Потери Германии и Франции

По сообщению герман 
ского информационного бю
ро, во время военных дей
ствий во Франции с 5 по 
25 июня потери Германии 
составили свыше 156 ты
сяч человек убитыми и ра
неными. Французская ар
мия потеряла тольке од

ними лишь пленными 1 мил
лион 900 тысяч человек, 
среди них 5 командующих 
армиями и 29 тысяч офи
церов. Авиация союзников 
потеряла с 4 июня 777 са 
молетов.

(ТАСС).

ЖЕРТВЫ КРОВАВОЙ 
ПРОВОКАЦИИ В ГАЛАЦЕ
По данным румынского 

министерства пропаганды, 
число убитых -бессараб
ских рабочих при крова
вой провокации, организо
ванной 30 июня румынской 
полицией и вооруженной 
охраной в Галаце, состав
ляет  около 300 человек.

(ТАСС).

АВТОМОБИЛИ ИЗ 
ПЛАСТМАССЫ 

В США заканчивается 
постройка специального 
завода по производству 
новых дешевых автомоби
лей с кузовом из пласт
массы, Уже в середине а в 
густа на этом заводе б у 
дет занято 4400 рабочих.

(ТАСС).

НЕУДАЧА ВЕРБОВКИ 
ДОБРОВОЛЬЦЕВ В 

АМЕРИКАНСКУЮ АРМИЮ
Несмотря на призывы 

печати и радио вступать 
добровольцами в армию, 
а такж е наличие огромной 
безработицы, американская 
армия не смогла привлечь 
на военную службу дос
таточное количество моло
дежи. По сообщению аме
риканской газеты „Дейли 
ньюс", начальник одного 
вербовочного района приз
нался, что среди молоде
жи очень распространены 
антивоенные настроения.

(ТАСС).

В ы п о л н я ю т  с в о и  
о б я з а т е л ь с т в а

В начале навигации ко
манда катера „Остяко-Во- 
гулец** в составе старши
ны Корякина, его помощ
ника Стафеева, моториста 
Клюсова и матроса Лю- 
бякина взяла на себя со
циалистическое обязатель
ство выполнять график 
работы катера на 120 про
центов.

Свои обязательства ко
манда катера выполняет с 
успехом. За май и июнь 
производственный план вы 
полнен на 143,1 проц., сэ
кономлено горючего на 
16 проц. А. Белоногов.

работу с опозданием на
целую смену. В прошлом 
он увольнялся с других, 
предприятий за прогулы. 
Суд пригозорил Королева 
к  исправительно трудовым 
работам на шесть месяцев 
с вычетом 25 процентов из 
его заработка.

В Ростове-на-Дону в 
электроремонтных мастер
ских Азчерэнерго состоял
ся суд над летуном и про
гульщиком Малаховым. За  
последние 9 месяцев о», 
сменил 6 предприятий.

Малахов приговорен к, 
4 месяцам тюремного з а к 
лючения.

(ТАСС).

В ОКРУ Ж НО Й 
ПРОКУРАТУРЕ

ПРОГУЛЬЩИК ПРЕДАН 
СУДУ

В. К. Чукреев, работав
ший в Самаровском кон
сервном комбинате масте
ром консервного цеха,. 
1 июля сделал прогул.

Следственными органам» 
установлено, что Чукреев*, 
напившись пьяным, не в  
состоянии был выйти нд  
работу.

Следствие по делу Ч у к -  
реева на днях уж е законче
но, дело передано в с у д  
для привлечения виновного' 
к ответственности. ч

Н. Б алакин .

И з в е щ е н и е  
5 июля с. г., в 8 часов вечера, »  

ДНС созы вается инструктивное  
совещ ание бухгалтеров по в о п р о 
су учета и отчетности п о  зай м у  
Третьей Пятилетки (выпуск третье
го года).

Явка для в сех  бухгалтеров, в е 
дающих расчетами по зарплате*  
и председателей ком содов обяза
тельна.

Исполком поселкового совета.

ОТКРЫТЬ РОДИЛЬНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ В С. САМАРОВО
По неизвестным причи

нам родильное отделение 
при Самаровской больнице 
было закрыто'. Роженицы 
вынуждены были обращать
ся за помощью в родиль
ное отделение в Остяко- 
Вогульске. Если принять 
во внимание 4 х километ
ровый путь от Самарово

до Остяко Вэгульека и яв^ 
но недостаточный тран
спорт, станет понятно в* 
какие тяжелые условия по
ставлены люди, нуждаю
щиеся в помощи. 3. Т.

Ответственный редактор 
А. И. РАТНИКОВ.
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